

## *In memoriam* Renaud Bernhard

Par Pierre JULIAND<sup>1</sup> et Benoît GUILLON<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Le serre F - 07110 Joannas ; christine.juliand@wanadoo.fr

<sup>2</sup> Les Hautes Roches F - 49600 Beaupréau ; benoit.guillon@meslibellules.fr

Reçu le 6 novembre 2011 / Revu et accepté le 8 novembre 2011



Renaud,

Tu nous as quittés ce 23 octobre, sale journée pour nous !

Comme beaucoup d'odonatologues je t'ai connu grâce au forum *insecte.org* et nous avons sympathisé virtuellement. Puis ta passion t'a conduit vers nos rivières ardéchoises en 2009, mais c'est l'année suivante que Christine Juliand et moi avons pu te rencontrer sur nos spots à *Macromia splendens*... Un suisse bardé de matériel photo pataugeant comme nous dans ces cours d'eau, belle image !

Puis l'Ardèche t'a accueilli à nouveau en 2011 et là, tu as visité d'autres sites où se côtoient *Oxygastra curtisii*, *Gomphus graslinii* et *M. splendens*. Tu as très vite compris où et à quels moments observer au mieux *M. splendens* et, sur tes trois séjours, tu as vu plus d'individus posés que nous en 20 ans !

Et à la fin de ton séjour de 2011 je t'ai guidé sur le site à *Coenagrion lunulatum*. Autre décor, autre ambiance mais là aussi, même si tu étais peu démonstratif, je t'ai vu content d'avoir fait une coche, marchant à pas mesurés sur ce site, à l'affût de tout ce qui volait et le Canon a bien chauffé.

Je suis honoré d'avoir pu te rencontrer, homme passionné dont les connaissances odonatologiques auraient pu te permettre de publier sur de nombreux sujets, mais non, tu as œuvré dans la discrétion et l'humilité, préférant mettre à disposition tes compétences à tous ceux qui le demandaient sur le forum, n'est-ce pas Benoît...

Discret, réservé, mais très présent et actif, il avait pris une place immense sur notre forum.

Merci à toi

Pierre

---

Que dire de Renaud que je ne connaissais pas. Avec lequel j'ai échangé tant de messages, de mails et de photos depuis 5 ans. Je ne l'avais jamais vu, je ne connaissais ni son âge, ni son physique, ni sa profession, rien de ce qui nous rapproche et peut créer des liens dans le monde réel. Renaud était un ami virtuel...

Et c'est la première fois que je perds un ami réel du monde virtuel.

Je ne suis pas le seul à le perdre, toute notre communauté odonatologique, en particulier notre forum odonates d'*insecte.org*, se sent abandonné.

Après 30 ans de libellules, sa passion était intacte et la façon dont il savait partager la somme de ses connaissances témoignait de son humilité; prêt pour chacun à chercher dans sa biblio, à refaire des croquis, des scans, à travailler des photos pour expliquer, à interroger les listes spécialisées, prêt à douter de ses connaissances. Bien que l'un des plus savants d'entre nous, il s'enthousiasmait d'apprendre tel ou tel détail que des clichés improbables ou des observations inattendues pouvaient révéler.

Discret, réservé, mais très présent et actif, il avait pris une place immense sur notre forum.

Il était, avec Pierre, l'un de mes soutiens dans mon rôle d'animateur.

Il nous reste le plaisir de poursuivre ce qui le passionnait : découvrir, comprendre et expliquer.

Benoît.

---